

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL DE  
SANTIAGO APÓSTOL, CAPULA MORELIA,  
MICHOACÁN. ARQUIDIÓCESIS DE MORELIA

Gabriela Patricia López Ortiz  
*Coordinación del rescate*



Inventario 460

APOYO AL DESARROLLO DE  
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS  
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa  
*Presidencia*

Stella María González Cicero  
*Dirección*

Verónica Loera y Chávez Castro  
*Dirección adjunta*

Candy E. Ornelas Méndez  
*Capacitación, asesoría y coordinación  
técnica*

María Cristina Pérez Castillo  
*Coordinación de Publicaciones*

ARQUIDIÓCESIS DE MORELIA

Mons. Carlos Garfias Merlos  
*Arzobispo*

Pbro. Leopoldo Díaz Díaz  
*Vicario general*

Pbro. Luis Daniel Rubio Morales  
*Archivista diocesano*

Pbro. Roberto Plancarte Martínez  
*Párroco de Santiago Apóstol, Capula*

SECRETARÍA DE GOBIERNO DEL  
ESTADO DE MICHOACÁN

Carlos Torres Piña  
*Secretaría de Gobierno*

Martha Luz Corona Bustos  
*Dirección de Archivos del  
Poder Ejecutivo del Estado de  
Michoacán*

# ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 18 Archivo
- 22 Fuentes
- 24 Cuadro de clasificación
- 25 Inventario

---

Morelia. Archivos parroquiales.

*Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Capula Morelia, Michoacán. Arquidiócesis de Morelia* / Gabriela Patricia López Ortiz (coord.), Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2025.

30 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 460)

1. *Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Capula Morelia, Michoacán. Arquidiócesis de Morelia*
2. México- Historia.
  - I. López Ortiz, Gabriela Patricia, coordinación del rescate archivístico.
  - II. Series documentales.

---

*Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Capula Morelia, Michoacán. Arquidiócesis de Morelia*

Primera edición: febrero 2025.

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C.

[www.adabi.org.mx](http://www.adabi.org.mx)

Organización archivística, inventario e investigación documental:

Lucía García Díaz, Carlos Josafath León Nieves, Gabriela Patricia López Ortiz.

Coordinación editorial:

María Cristina Pérez Castillo

Corrección de estilo:

Candy E. Ornelas Méndez

Formación:

Karla Jimena Lezama Aparicio

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley.

Editado en México.

## PRESENTACIÓN

La Arquidiócesis de Morelia tiene sus raíces en el siglo xvi, cuando religiosos de diversas órdenes, como franciscanos, agustinos y jesuitas, así como el clero secular, llegaron a Michoacán para evangelizar. Estos misioneros fundaron parroquias, conventos, escuelas y hospitales, sentando las bases de lo que hoy conocemos como la Iglesia católica en la región michoacana. La figura de Vasco de Quiroga, primer obispo, destaca como un referente en este proceso, por su vasta labor pastoral y social.

La Arquidiócesis de Morelia es heredera de este pasado, erigida en 1536 como diócesis y elevada a arquidiócesis en 1924, ha sido un actor clave en la construcción de la identidad michoacana. Sus archivos parroquiales constituyen una fuente documental imprescindible para comprender la historia local, desde sus orígenes hasta la actualidad. Por medio de ellos, podemos rastrear cambios y transformaciones que han marcado la vida de las comunidades y de sus habitantes.

Es por ello que ADABI, en colaboración con la Arquidiócesis de Morelia, con el apoyo de la Comisión Diocesana de Pastoral Social (Cáritas), y la Dirección de Archivos del Poder Ejecutivo del Estado de Michoacán, desarrolló durante 2023-2025 el proyecto de Rescate de Archivos Parroquiales de Morelia. Este esfuerzo conjunto culmina con la presente edición de los inventarios de archivos parroquiales, un valioso instrumento que permitirá a investigadores, historiadores y al público en general acceder a un rico patrimonio documental y profundizar en el conocimiento de la historia de Michoacán.

Candy E. Ornelas Méndez  
*Archivos eclesiaísticos*  
ADABI de México



Parroquia Santiago Apóstol, Capula

## SÍNTESIS HISTÓRICA

La tenencia de Santiago, Capula, se ubica a 17.5 km al oeste de la ciudad de Morelia. Su fiesta patronal se celebra el 25 de julio en honor a Santiago Apóstol. También se conmemoran las festividades del Señor de la Misericordia, el 22 de septiembre, y de Santa Cecilia, el 22 de noviembre.

El poblado de Capula existe desde la época prehispánica siendo una tribu náhuatl. Su nombre original fue Xenguario, como aparece en la *Relación de Michoacán*. Cuando Tariacuri instruyó a sus sobrinos, Hirepan, Tangaxoan e Hiquíngaje, sobre cómo conquistar, dividir y gobernar el señorío purépecha, enviaron al guerrero Chapa, quien conquistó el pueblo de Xenguario y lo convirtió en tributario del señorío.<sup>1</sup>

Capula se mantuvo así hasta la llegada de los españoles a Tzintzuntzan en 1522, comandados por Cristóbal de Olid. Al dividirse el territorio conquistado en encomiendas, Capula quedó en la mitad de la encomienda del doctor Cristóbal de Ojeda, según lo reclamó ante la llegada de la Primera Audiencia. Al parecer, la otra mitad del pueblo fue propiedad de García Gómez. El 13 de mayo de 1528, los dos encomenderos hicieron un acuerdo: el doctor Ojeda residiría en Capula y recolectaría el tributo para sí mismo. Más tarde, la mitad que correspondía a Gómez se cedió a Luis de Berrio, primo de Delgadillo, y al final, éste se adueñó del lugar para mantener a sus esclavos en las minas con el tributo obtenido.<sup>2</sup>

<sup>1</sup> Fray Gerónimo de Alcalá. *La Relación de Michoacán*, Morelia, México, Morevallado Editores, 2001, pp. 207 y 298.

<sup>2</sup> J. Benedict Warren, *La Conquista de Michoacán 1521-1539*, Morelia, FIMAX, 1989 p. 229.

El primer obispo de Michoacán, Vasco de Quiroga, asignó a los habitantes de Capula las industrias de la alfarería y el corte de madera, les dio como patrono a Santiago Apóstol y fundó el primer curato en 1558. Esto quiere decir que siempre perteneció al clero diocesano.

El primer templo parroquial y su Cristo de piedra datan del siglo XVI. Fray Antonio Ruiz Morales y Molina, segundo obispo de Michoacán,<sup>3</sup> erigió la primera parroquia en 1569. El primer párroco, Juan Díaz Novela,<sup>4</sup> quien dominaba el purépecha, evangelizó a los indígenas de la región.

Capula contó con hospital de indios, uno de los más antiguos del arzobispado, llamado “Nuestra Señora de Inmaculada Concepción”, donde se hospedan los enfermos de dicho pueblo y los pasajeros pobres.<sup>5</sup> También existieron hospitales en Santa María Tacúcuaro y San Nicolás, poblaciones sujetas a Capula.<sup>6</sup>

De 1560 a 1570 Capula pasó a ser corregimiento, quedando bajo el cuidado directo de la Corona Española, con un total de 808 tributarios.<sup>7</sup> Las comunidades que rodeaban la parroquia de Capula en la época colonial fueron las siguientes: Santa María Tacúcuaro, San Nicolás, Cuanajillo, La Concepción, Los Cerritos, Trojes, Irtzio, Joyitas, Los Dolores, Cuto de la Esperanza, La Luz, El Correo,

<sup>3</sup> Juan B. Buitrón, *Apuntes para servir a la historia del Arzobispado de Morelia*, Imprenta Aldina, México, 1948, p. 97.

<sup>4</sup> Santiago Galicia Rojon Serrallonga, *Tenencias de Morelia “sus colores, sus rostros y sus sabores”*, Secretaría de Turismo, Morelia, 2021, p. 43.

<sup>5</sup> Archivo Histórico Casa Morelos (AHCMO), Fondo Diocesano, Sección Parroquial, Serie Padrones, Subserie Asientos, caja 9, expediente 12, 1981.

<sup>6</sup> Feliciano Tapia Mendoza, *Memoria Histórica de Capula*, Morelia, Red Utopía A.C., 1999, p. 104.

<sup>7</sup> José Abraham García Madrigal, *Transmisión del conocimiento y transformación cerámica. El caso de Capula, Michoacán en el período de 1930-2012*, Colegio de Michoacán, Tesis de Maestría, México, p. 183.

Parastago, Rancho de la Lomita, La Zamorita, San Bernabé, Buena-  
vista, Charaquendo Resumidero y La Purísima.<sup>8</sup>

En 1603, el pueblo de Capula experimentó una reorganización  
administrativa al dividirse en cuatro barrios: El Prendimiento, San  
Francisco, San Miguel y Dolores.<sup>9</sup>

Para 1632, el hospital de la localidad contaba con un importan-  
te rebaño de 34 reses y su párroco alternaba su residencia entre  
Capula y Tacícuaro, pasando seis meses en cada lugar.<sup>10</sup> En 1681,  
los recursos del hospital habían aumentado considerablemente. Se-  
gún los registros, poseía 40 cabezas de ganado vacuno y otras 40 de  
ganado lanar, además de cultivar anualmente entre cuatro y cinco  
fanegas de maíz.<sup>11</sup>

Sin embargo, durante la visita pastoral realizada por el obispo  
fray Marcos Ramírez del Prado en 1641, se detectaron irregularida-  
des en la administración del hospital. El obispo encontró que los  
encargados, Juan Miguel y Lázaro Villegas, no habían llevado a  
cabo las elecciones para el cambio de cargos ni habían presentado  
los informes financieros correspondientes. Ante estas omisiones, el  
obispo ordenó al canónigo Pedro Agundes de Ledesma que tomara  
las medidas disciplinarias pertinentes. No obstante, considerando  
las dificultades que había atravesado el hospital en 1640 debido a la  
mortandad del ganado y a una severa sequía, que habían obligado a  
destinar los fondos recibidos a la atención de los enfermos, el obis-  
po decidió atenuar el castigo y ordenó lo siguiente:

Que se les hace grave cargo y culpa y debían ser castigados ejem-  
plarmente y atendiendo a la piedad que con ellos se quiere tener se  
les perdona por esta vez y se les encarga el cuidado en todo y que el

<sup>8</sup> Archivo de la Parroquia Santiago Apóstol, Capula (AHP SAC), Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 1, libro de bautismos de 1631-1689.

<sup>9</sup> José Abraham García Madrigal, *op. cit.*, p. 203.

<sup>10</sup> Efrén Cervantes, *Vasco de Quiroga y el obispado de Michoacán*, FIMAX, Morelia, 1986, p. 254.

<sup>11</sup> AHCMO, Fondo Diocesano, Sección Parroquial, Serie Padrones, caja 9, expediente 12, 1681.

beneficiado de este partido no consienta se dejé de hacer la dicha elección a su tiempo y cuide de que se ejecute lo que así se manda por este auto.<sup>12</sup>

El 24 de noviembre de 1751, el obispo Martín Elizacochea realizó su visita pastoral a Capula y fue recibido por el cura beneficiado Agustín Calvillo:

Pasó a la sacristía donde le pusieron los ornamentos y alhajas, así de este pueblo, como el de San Nicolás. Después presentó dicho cura beneficiado, tres libros de partidas de bautismos, otro de casamientos, otro de entierros, en el cual se separaban los párvulos, de los adultos. En cada libro se puso auto de visita. Los de casamientos de que en lo de adelante se pongan los nombres de los padres de los contrayentes, siendo hijos legítimos; de ser viudos se pongan los nombres de sus consortes difuntos, con la razón de haber sido examinados en la doctrina cristiana, porque de no estarlo se ha de suspender el matrimonio. Y en el libro de entierros que se cobren los derechos de la fábrica espiritual. Los naturales presentaron en que se hallan asentadas, las elecciones de los sacerdotes.<sup>13</sup>

Entre 1768 y 1770 se construyó la actual iglesia.<sup>14</sup> El templo se consagró hasta 1842, siendo párroco José María Cañedo.<sup>15</sup>

El 21 de abril de 1854 realizó visita pastoral a la parroquia el obispo Clemente de Jesús Munguía y Núñez, (último obispo de Michoacán y el primer arzobispo, cuando en 1863 fue elevada a

<sup>12</sup> APSAC, Sección Disciplinar, Serie Hospital, caja 38, libro del hospital, 1632-1689.

<sup>13</sup> AHCMO, Fondo Diocesano, Sección Gobierno, Serie Visitas, Subserie Informes, caja 490, expediente 43, 1751.

<sup>14</sup> Santiago Galicia, *Íbid.*

<sup>15</sup> Consultado en línea en marzo de 2023: <https://revistabitacora.mx/misticismo-de-capula-michoacan>.

Arquidiócesis de Morelia). Fue recibido por el párroco J. Policarpo Amenguita. El obispo Munguía revisó los libros sacramentales y los aprobó.<sup>16</sup>

El templo y casa parroquial en la actualidad continúan dentro del mismo espacio del atrio. La casa actual, de acuerdo con la información proporcionada por el párroco en turno, Roberto Plancarte Martínez, tiene alrededor de 100 años y ha tenido muchos cambios estructurales. El templo también fue restaurado de 1988 a 1990 y el Cristo de piedra en 1993. El antiguo hospital fue demolido en 1930 y se construyó en su lugar la escuela primaria, que está frente al templo.

Según los libros sacramentales los nombres de párrocos, y otros eclesiásticos que han atendido la parroquia, son los siguientes:

| <b>Eclesiásticos que firman los libros Sacramentales de la Parroquia Santiago Apóstol, Capula, 1631-1973</b> |   |  |
|--|---|--|
| <b>Año</b>   | <b>Párroco</b>  | <b>Cura sustituto, vicario, ayudante, teniente</b> |
| 1631   | Agustín de Arévalo  |  |
| 1636   | Felipe Yáñez Gaitán                                       |  |
| 1637   | Andrés de Arenas, Nicolás Ruiz                            |  |
| 1641   | Gerónimo Zamora Horosco                                   |  |
| 1644   | Diego Jorge de Mendoza, Juan Fernández, Juan de Alcántara |  |
| 1647   | Diego Muñoz Carvajal                                      |  |
| 1669   | Cristóbal de Luque  |  |

<sup>16</sup> APSAC, Sección Disciplinar, Serie Hospital, caja 38, libro del hospital, 1850-1854.

**Eclesiásticos que firman los libros Sacramentales de la  
Parroquia Santiago Apóstol, Capula, 1631-1973**

| Año  | Párroco                                     | Cura sustituto, vicario, ayudante, teniente                |
|------|---|--|
| 1670 | Uriarte Arbide, Nicolás de Arriola          |  |
| 1675 |   | Joseph de Herrera, Bartolomé Sánchez de Aldana,            |
| 1676 | Fray Juan de Bonilla y Saravia, Juan Zetina | Miguel de Molina   |
| 1679 |   | Juan de la Mora y Mendoza, licenciado beneficiado          |
| 1680 | Joseph Ochoa                                |  |
| 1689 | Francisco Ygusquiza                         |  |
| 1699 | Juan Bautista Martínez                      | Juan Fernández de Rivera, Pedro de la Puente               |
| 1704 | Fray Nicolás Castillo                       |  |
| 1707 |   | Gaspar Rengel y Peguero                                    |
| 1708 |   | Fernando López, Joseph de Viriviesca, Antonio Gil de Hoyos |
| 1709 |   | Joan Gutiérrez de Erradillo                                |
| 1710 |   | Diego Miguel de Vargas                                     |
| 1712 |   | Pedro Días Romero  |

**Eclesiásticos que firman los libros Sacramentales de la  
Parroquia Santiago Apóstol, Capula, 1631-1973**

| Año  | Párroco                           | Cura sustituto, vicario, ayudante, teniente  |
|------|-----------------------------------|--|
| 1729 |                                   | Juan Barón de Avilés   |
| 1730 |                                   | Juan Antonio de Mafra Vargas   |
| 1734 |                                   | Agustín Calvillo   |
| 1752 |                                   | Nicolás Félix de la Piedra   |
| 1756 |                                   | Pablo Fausto de la Roca  |
| 1757 |                                   | Joseph Jesús Domingo Butari,<br>Nicolás Hurtado de Mendoza,<br>Higinio Martínez Morentin |
| 1761 | Antonio Guturba, cura propio      | Gaspar Cisneros, Joseph  |
| 1787 | Fray Cristóbal Torrecilla         | Francisco Antonio Marqués de Borja   |
| 1788 | Timoteo Alcalá                    |  |
| 1789 |                                   | Juan Bautista Rosales  |
| 1790 |                                   | Francisco Baquero  |
| 1792 |                                   | Joseph Miguel Cabezas, bachiller,<br>Francisco de Vicentelo                              |
| 1799 | Pedro Manuel Bezamilla            |  |
| 1800 | Fray Francisco<br>Rodríguez Noboa |  |
| 1801 | Fray José García                  |  |

**Eclesiásticos que firman los libros Sacramentales de la  
Parroquia Santiago Apóstol, Capula, 1631-1973**

| Año  | Párroco                               | Cura sustituto, vicario,<br>ayudante, teniente |
|------|---------------------------------------|--|
| 1812 |                                       | José Esteban Cabezas, cura sustituto           |
| 1818 | Nicolás Márquez                       |  |
| 1826 | Fray Francisco Cumplido               | Esteban Campero Calderón                       |
| 1830 | Fray Esteban Cárdenas                 |  |
| 1831 | José María Cañedo                     |  |
| 1841 | Julio M. Rodríguez                    |  |
| 1843 | Rafael Cañedo                         |  |
| 1844 | Ignacio Cañedo,<br>Evaristo Zepeda    |  |
| 1845 | Luis Gonzaga Romero                   |  |
| 1847 | J. Policarpo Amenguita                |  |
| 1850 | Francisco García,<br>Porfirio Herrera |  |
| 1854 | Francisco Salazar                     |  |
| 1855 | Ignacio Magaña                        |  |
| 1863 | José María Corona                     |  |
| 1869 | Juan Sabás Rodríguez                  |  |

**Eclesiásticos que firman los libros Sacramentales de la  
Parroquia Santiago Apóstol, Capula, 1631-1973**

| Año  | Párroco  | Cura sustituto, vicario,<br>ayudante, teniente |
|------|--|--|
| 1870 | Ignacio M. Carrión   |  |
| 1874 | Diego Navarro, Eduardo Zavala                                |  |
| 1875 | Francisco Aguilera,<br>José María Saucedo                    |  |
| 1877 | Nazario A. Manríquez,<br>Pedro Arroyo                        |  |
| 1880 | Francisco P. Morillo, Fray Luis<br>Gonzales, Felipe Castañón |  |
| 1882 | Francisco Padilla,<br>Eugenio González                       |  |
| 1885 | Santiago M. Fernández  |  |
| 1888 | José Reyes Tena  |  |
| 1889 | José María Coronado,<br>Francisco de P. Infante              |  |
| 1890 | José López Ortega,<br>Julio María Rodríguez                  |  |
| 1891 | Fermín Martínez,<br>Francisco Nava                           |  |
| 1892 | Eduardo Avalos   |  |

**Eclesiásticos que firman los libros Sacramentales de la  
Parroquia Santiago Apóstol, Capula, 1631-1973**

| Año  | Párroco  | Cura sustituto, vicario,<br>ayudante, teniente |
|------|--|--|
| 1893 | Juan B. Herrejón, Vicente<br>Sánchez                   |  |
| 1896 | Agustín Guzmán   |  |
| 1897 | Santiago M. Fernández, Rafael<br>Vargas, Gregorio Mota |  |
| 1899 | Antonio Rodríguez Vázquez,<br>José María Villalobos    |  |
| 1900 | José M. Gutiérrez                                      |  |
| 1902 | Longinos García  |  |
| 1903 | Mauricio Arellano,<br>José M. Arredondo                |  |
| 1904 | J. Crisóstomo Bravo                                    |  |
| 1906 | Gregorio Coronado                                      |  |
| 1907 | Jesús Anaya  |  |
| 1908 | José Román Arreola                                     |  |
| 1909 | F.M Izquierdo  |  |
| 1911 | J. Jesús Hernández                                     |  |
| 1912 | Santiago M. Hernández                                  |  |

**Eclesiásticos que firman los libros Sacramentales de la  
Parroquia Santiago Apóstol, Capula, 1631-1973**

| Año  | Párroco   | Cura sustituto, vicario,<br>ayudante, teniente |
|------|---|--|
| 1938 | José Cianca, José Jiménez A.,<br>Román Acevedo    |  |
| 1939 | Luis Bermúdez,<br>Ramón López Lara                |  |
| 1940 | Delfino Rodríguez L.,<br>Juan Rivas               |  |
| 1942 | Nazario Martínez                                  |  |
| 1943 | Luis G. Arroyo                                    |  |
| 1945 | Pelagio Ponce                                     |  |
| 1946 | José Bárcena, Pedro Aguilera                      |  |
| 1947 | S. Campos, José Zavala                            |  |
| 1948 | Francisco Sánchez                                 |  |
| 1949 | Pedro Aranda                                      |  |
| 1950 | Eduardo Contreras                                 |  |
| 1951 | Salvador Ayala                                    |  |
| 1956 | Juan Villaseñor, Gilberto<br>Gaytán, Eliseo Albor |  |
| 1957 | José Tena   |  |

**Eclesiásticos que firman los libros Sacramentales de la  
Parroquia Santiago Apóstol, Capula, 1631-1973**

| Año  | Párroco       | Cura sustituto, vicario, ayudante, teniente |
|------|---------------|---|
| 1958 | Samuel Lemus  |   |
| 1971 | Javier Solís  |   |
| 1973 | Antonio Cerda |   |

## ARCHIVO

El 19 abril de 1981, el párroco Gilberto Téllez González registró el archivo parroquial en el Registro Nacional de Archivos Históricos (RENAH). En ese momento se levantó un inventario de los libros sacramentales, que eran 39 libros de bautismos de 1631-1981; cuatro libros de confirmaciones de 1921-1981; 71 libros de Informaciones matrimoniales de 1631-1981; 15 libros de matrimonios de 1631-1981; 16 libros de defunciones de 1631-1981; y cinco libros de cofradías de 1935-1970. El expediente del RENAH menciona que contaban con “libros canónicos”: un libro de fábrica de 1890-1970; y un libro de tributos de 1571-1576; y “documentos generales”: siete libros de cartas pastorales de 1936- 1981; uno del *Boletín diocesano* de 1923-1981. La cronología que se reportó en ese momento fue 1571-1981. En 1981 no se permitía el acceso a la consulta a investigadores, solo con permiso del arzobispo. Se indicó que no había inventarios, pero sí índices, aunque no se especificó de qué libros. La documentación que se reportó en ese tiempo era exclusiva de la parroquia. Se llevaba a cabo fumigación con insecticida.

En 2017, Apoyo al Desarrollo de Archivos Bibliotecas de México, A. C. (ADABI) visitó la parroquia, como parte de la impartición del curso de capacitación para el rescate y organización de

archivos parroquiales. La parte teórica de este curso transcurrió en las instalaciones de la Facultad de Historia de la Universidad Michoacana, mientras que la capacitación práctica fue en el archivo parroquial de Capula. Este primer proyecto fue un convenio entre ADABI-UMSNH a través de la Facultad de Historia. En esa ocasión se organizaron los documentos, pero no se levantó el inventario.

Fue hasta 2023, que el archivo parroquial de Capula se incluyó en el Proyecto de rescate de archivos parroquiales de la Arquidiócesis de Morelia, en colaboración de la arquidiócesis, ADABI y el Archivo del Poder Ejecutivo de Michoacán. Entonces, se realizó una visita de diagnóstico para revisar el estado en que se encontraba el archivo de la parroquia y se determinó que era necesario hacer de nuevo estabilización, instalación, y levantar el inventario.

De esta manera, se estabilizó el archivo, se corrigió la clasificación y ordenación. Es importante mencionar que en esta ocasión se incluyó el libro de matrimonios de 1921-1969 que no había sido considerado en 2017.

La intervención realizada por ADABI en marzo de 2023 reveló que la documentación más antigua del archivo parroquial de Capula corresponde a los libros sacramentales de 1631, a pesar de que el registro inicial en el RENAH mencionaba un libro de tributos de 1571 que no fue localizado.

El documento del archivo más antiguo data de 1631, es el primer libro de bautismos, lo firma el párroco Agustín de Arévalo. Sin embargo, de acuerdo con la historia de la parroquia, esta fue erigida como curato en 1558, por Vasco de Quiroga y su primer párroco fue Juan Díaz Novela en 1569. De esos años no se encontraron registros parroquiales.

El estado de conservación de la encuadernación de algunos libros (flexibles, rígidos y de media encuadernación) es preocupante por los daños que presentan: tapas, lomos, cofias y cañuelas desprendidos, carteras sueltas o desprendidas de alguna de las tapas.

Los casos más notorios que presentan estos daños son los libros del siglo XIX y XX. Por otro lado, algunos documentos registran roturas en su interior, frente de secado, microorganismos, galerías, daños por roedores, cinta adhesiva y daños por oxidación de metales.

Una vez concluido el proyecto, los libros quedaron instalados en 39 cajas AG-12 con la cronología que va de 1631-2023.

#### DOCUMENTOS NOTABLES

Entre los documentos notables del archivo se encuentra el primer libro de bautismos de 1631-1689. La composición de las partidas de sacramentos se adapta a un formato, incluyendo nombres de los padres y padrinos; en algunos casos se omiten apellidos, según la importancia de los padres o padrinos o si se trata de indios caciques del lugar, haciendo en algunos casos alusión al origen, ya fueren de españoles o en sus calidades de castas.<sup>17</sup>

Es interesante el primer libro de hospitales, que contiene cuentas de cargo y descargo, así como de su manutención. El libro también contiene información sobre las juntas de naturales de la comunidad para la elección de priostes y mayordomos los cuales se encargaban de llevar la administración y dirección el hospital.<sup>18</sup>

En la Serie Providencias se encuentra una cordillera de 1811 donde se alerta a la feligresía y autoridades del arribo de los insurgentes.<sup>19</sup> Dicho escrito relata los acontecimientos que llevaron a cabo los insurgentes en los lugares a donde llegaron y los problemas que provocaron. Es de llamar la atención que un libro de la Serie Defunciones, de gran formato, y que comienza en el año de 1921 se sigue utilizando como de trámite porque la administración pasada

<sup>17</sup> APSAC, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 1.

<sup>18</sup> APSAC, Sección Disciplinar, Serie Hospitales, caja 38, libro del Hospital de Nuestra Señora de la Concepción de Santiago Capula, 1631-1689.

<sup>19</sup> APSAC, Sección Disciplinar, Serie Providencias, caja 39, libro de providencias de 1754-1821.

hizo registros de años recientes en tal ejemplar y hasta el presente año se siguen registrando.

En la Sección Disciplinar, en la Serie Providencias, uno de los documentos que advirtió ser de importancia fue el auto de visita, ya que menciona al primer arzobispo, Clemente de Jesús Munguía, en el cambio de obispado a arzobispado; quien fuera expulsado de México y refugiado en Roma por su posición ante las Leyes de Reforma. Durante su destierro en 1863 en la ciudad papal su sede fue elevada a arzobispado, la visita refiere como deberán ser hechas las partidas de los sacramentos.<sup>20</sup>

<sup>20</sup> APSAC, Sección Disciplinar, Serie Providencias, caja 38, libro de providencias de 1850-1854.

## FUENTES

Archivo Histórico Casa Morelos (AHCMO)

Archivo de la Parroquia Santiago Apóstol, Capula (APSAC)

Alcalá, fray Jerónimo de, *La Relación de Michoacán*, Morelia, México, Morevallo Editores, 2001.

Buitrón B. Juan, *Apuntes para servir a la historia del Arzobispado de Morelia*, México, Imprenta Aldina, 1948.

Galicia Rojon Serrallonga Santiago, *Tenencias de Morelia “sus colores, sus rostros y sus sabores”*, Morelia, Secretaría de Turismo, 2021.

García Madrigal José Abraham, *Transmisión del conocimiento y transformación cerámica. El caso de Capula, Michoacán en el período de 1930-2012*, México, Colegio de Michoacán, tesis de Maestría.

Cervantes Efrén, *Vasco de Quiroga y el obispado de Michoacán*, Morelia, FIMAX, 1986.

Tapia Mendoza Feliciano, *Memoria Histórica de Capula*, Morelia, RED UTOPIA A.C, 1999.

Warren J. Benedict, *La Conquista de Michoacán 1521-1539*, Morelia, FIMAX, 1989.



Antes del proceso



Después del proceso

## CUADRO DE CLASIFICACIÓN

Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Capula.

| Sección Sacramental |  |   |
|---------------------|--|---|
| Series              | <ul style="list-style-type: none"><li>- Bautismos</li><li>- Confirmaciones</li><li>- Informaciones matrimoniales</li></ul> | <ul style="list-style-type: none"><li>- Matrimonios</li><li>- Defunciones</li></ul> |

| Sección Disciplinar |   |  |
|---------------------|---|--|
| Series              | <ul style="list-style-type: none"><li>- Asociaciones</li><li>- Circulares</li><li>- Cuentas</li><li>- Estadística</li></ul> | <ul style="list-style-type: none"><li>- Fábrica</li><li>- Hospital</li><li>- Mandatos</li><li>- Providencias</li></ul> |

# INVENTARIO

Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Capula.

## SECCIÓN SACRAMENTAL

| Serie     | Caja | Años      | Vol. | Observaciones  |
|-----------|------|-----------|------|--|
| Bautismos | 1    | 1631-1818 | 5    | Libros. El libro de 1729-1759 contiene confirmaciones y un auto de visita del 24 de noviembre de 1751; El libro de 1759-1795 contiene confirmaciones y es de españoles, indios y demás calidades; El libro de 1775-1818 corresponde a españoles y mestizos |
|           | 2    | 1775-1831 | 4    | 1 libro de mulatos, 1775-1831; libros de indios del pueblo y laboríos, 1795-1811 y 1811-1824; 1 libro de españoles y mestizos, 1818-1831.  |
|           | 3    | 1864-1865 | 4    | Libros   |
|           | 4    | 1865-1885 | 5    | Libros. El libro de 1882-1885 fue revisado en la visita pastoral de 22 de abril de 1922.   |
|           | s/c  | 1921-1927 | 1    | Libro fuera de caja por gran formato.  |
|           | 5    | 1880-1898 | 4    | Libros   |
|           | 6    | 1898-1911 | 4    |  |

| Serie                       | Caja | Años      | Vol. | Observaciones  |
|-----------------------------|------|-----------|------|--|
| Bautismos                   | 7    | 1911-1920 | 4    | Libros   |
|                             | 8    | 1927-1942 | 3    |  |
|                             | 9    | 1943-1956 | 3    |  |
|                             | 10   | 1880-1976 | 4    | Libros. Contiene índices de 1880, 1918, 1918-1940; El libro de 1952-1976 corresponde a hijos naturales.  |
|                             | 11   | 1854-1990 | 4    | 2 libros, 1947-1990. Contiene índices de 1947-1965 y 1919-1990.  |
| Confirmaciones              |      |           |      | 2 libros, 1854-1908.   |
|                             | s/c  | 1921-1978 | 1    | Libro fuera de caja por gran formato   |
| Informaciones matrimoniales | 12   | 1701-1794 | 4    | 1 libro de indios, incluye matrimonios 1701-176; 2 libros de indios, españoles y "demás castas", 1778-1786 y 1786-1794; 1 libro de españoles, mestizos y mulatos, 1778-1789. |
|                             | 13   | 1790-1821 | 4    | 2 libros de españoles, mestizos y mulatos, 1790-1801 y 1801-1821; 1 libro de indios, 1794-1801; 1 libro de indios laborios, 1801-1813.                                       |
|                             | 14   | 1813-1827 | 3    | Libros. Los libros de 1813-1817 y 1817-1823 corresponden a indios del pueblo y laboríos.   |
|                             | 15   | 1826-1839 | 3    | Libros   |

| Serie                          | Caja      | Años      | Vol.                | Observaciones  |
|--------------------------------|-----------|-----------|---------------------|--|
| Informaciones<br>matrimoniales | 16        | 1839-1853 | 4                   |  |
|                                | 17        | 1853-1870 | 5                   | Libros. El libro de 1859-1860 contiene partidas de bautismos, información matrimonial y defunciones. |
|                                | 18        | 1870-1885 | 5                   | Libros   |
|                                | 19        | 1888-1895 | 4                   |  |
|                                | 20        | 1895-1900 | 4                   | Libros. Los libros de 1895-1896, 1896-1897 y 1897-1898 contienen índice.                             |
|                                | 21        | 1900-1905 | 4                   | Libros   |
|                                | 22        | 1905-1911 | 4                   |  |
|                                | 23        | 1911-1917 | 4                   |  |
|                                | 24        | 1917-1920 | 3                   |  |
|                                | S/C       | 1920-1923 | 1                   | Libro fuera de caja por gran formato   |
|                                | 25        | 1923-1940 | 4                   | Libros   |
|                                | 26        | 1935-1945 | 4                   |  |
|                                | 27        | 1945-1953 | 3                   |  |
|                                | 28        | 1953-1960 | 3                   |  |
| 29                             | 1631-1963 | 5         | 1 libro, 1960-1963. |  |

| Serie       | Caja | Años      | Vol. | Observaciones   |
|-------------|------|-----------|------|---|
| Matrimonios | 29   | 1631-1963 | 5    | 4 libros, 1631-1833 . El libro de 1761-1814 corresponde a españoles indios y demás calidades; El libro de 1776-1833 corresponde a españoles y mestizos                                  |
|             | 30   | 1815-1893 | 5    | Libros. El libro de 1815-1848 corresponde a indios y demás calidades; El libro de 1888-1893 contiene índice.  |
|             | 31   | 1893-1921 | 5    | 4 libros 1 expediente. El libro de 1912-1921 contiene índice.   |
|             | s/c  | 1921-1969 | 1    | Libro fuera de caja por gran formato  |
| Defunciones | 32   | 1631-1831 | 5    | Libros. El libro de 1751-1758 pertenece a los difuntos del pueblo de Tacicuaro; El libro de 1775-1830 corresponde a párvulos, españoles y mestizos; El libro de 1763-1796 corresponde a |
|             |      |           |      | indios y castas; El libro de 1776-1831 corresponde a adultos y párvulos mulatos.  |
|             | 33   | 1800-1897 | 5    | Libros. El libro de 1800-1831 corresponde a indios adultos y párvulos.  |
|             | 34   | 1890-1920 | 6    | Libros  |
|             | s/c  | 1921-2023 | 1    | Libro fuera de caja por gran formato.   |

## SECCIÓN DISCIPLINAR

| Serie        | Caja | Años      | Vol. | Observaciones   |
|--------------|------|-----------|------|---|
| Asociaciones | 35   | 1888-1969 | 6    | Libros, cuentas, erección, elecciones, acuerdos y registro de miembros, Vela Perpetua.  |
|              | 36   | 1889-1962 | 6    | 1 libro de registro del Apostolado de la Oración, 1889-1913; 2 libros de cuentas de la Asociación Josefina, 1934-1970; 1 libro de la Tercera Orden de San Francisco, 1937-1941; 1 libro de la Hermandad de la Adoración del Santísimo Sacramento, 1953-1962; 1 libro de celadoras de Capula, s/f. |
| Circulares   | 37   | 1814-1971 | 8    | 2 libros, 1906-1963.  |
| Cuentas      |      |           |      | 1 libro, 1814-1830.   |
| Estadística  |      |           |      | 1 libro, 1943-1964.   |
| Fábrica      |      |           |      | 4 libros, incluye cuentas de sacristía y fábrica espiritual.  |
| Hospital     | 38   | 1632-1945 | 5    | 1 libro de cuentas, nombramientos y autos de visita, 1632-1685; 1 libro con autos de visita de 1657 y 1654, cédula real de 1687 e inventario general de 1635 y 1733, 1635-1733;<br>1 libro con bautismos y una Vista de Clemente de Jesús Munguía, 1850-1854.                                     |
| Mandatos     |      |           |      | 2 libros, 1897-1945.  |
| Providencias | 39   | 1754-1899 | 3    | Libros. El libro de 1754-1822 corresponde incluye cordilleras.  |

*Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Capula Morelia,  
Michoacán. Arquidiócesis de Morelia*  
Se editó en febrero 2025 en  
Ayuntamiento 65, Del Carmen,  
Alcaldía Coyoacán, c.p. 04100, Ciudad de México